ASESOR TÉCNICO:

ARROJANDO LUZ SOBRE EL TRABAJO DEL AGRICULTOR MODERNO



SUSANA GARRIDO SÁNCHEZ-CANO Periodista agroalimentaria

Seguridad, profesionalidad, asesoramiento y muchísima información, esas son, a grandes rasgos, las ventajas que un agricultor busca a la hora de contar con un asesor técnico para gestionar su explotación. Son figuras en auge que, a día de hoy, se hacen imprescindibles en el sector agroalimentario, porque la legislación cambia, las exigencias medioambientales también y, además, tener un profesional de referencia, formado e informado, asegura un buen producto final y la rentabilidad buscada. Conozcamos cuáles son las características de estos profesionales.

na de las debilidades estructurales del sector agroalimentario es el bajo nivel formativo de los profesionales agrarios; de hecho, según datos del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, actualmente casi el 65% de ellos cuenta únicamente con educación obligatoria. Por eso es tan importante no solo apostar por la formación de los agricultores, sino también que estos puedan acceder a profesionales cualificados, asesores técnicos, que les sepan guiar adecuadamente a la hora de gestionar su explotación, en todos los ámbitos.

La secretaria de Estado de Agricultura y Alimentación, Begoña García Bernal, afirma que en la Administración son conscientes de la importancia de impulsar la profesionalización del sector agroalimentario a través de la formación, capacitación y captación de talento. En este sentido explica que "el Ministerio trabaja en la identificación de líneas estratégicas que permitan alcanzar un alto nivel de formación y capacitación de los profesionales del campo, claves para garantizar la competitividad del sector agroalimentario y facilitar la adopción de innovación y tecnologías avanzadas".

Bernal matiza que habrá una próxima estrategia de formación para el sector agroalimentario, "la presentaremos próximamente y surge de la necesidad de tener una visión global y estratégica en el ámbito de la formación agroalimentaria".

Función del asesor técnico

Las labores de un asesor técnico son múltiples. Así lo explica Manuel Cor-



tés, asesor técnico comercial y responsable de la sede de BALAM Agriculture en Portugal. "En Balam trabajan 17 asesores técnicos y gestionamos las fincas desde el minuto uno; realizamos una gestión integrada y completa de lo que es el día a día de una finca agrícola. Esa es la labor de un asesor técnico; nosotros llevamos un trabajo diario, haciendo visitas semanales a la finca, dando un carácter profesional a cada cliente. Sin duda los mejores resultados se obtienen cuando conoces las fincas y conoces al cliente, porque no solo es conocer el cultivo, es también el trato, la gestión, la forma de trabajar...".

Por su parte Beatriz Jiménez, ingeniera agrónoma del Departamento Técnico de FECOAM (Federación de Cooperativas Agrarias de Murcia) explica que "nosotros hacemos valoraciones de campaña, estudiamos las previsiones de aforo y realizamos reuniones sectoriales para analizar los problemas que pueda tener el sector. Nuestra labor es permitir al sector ser más competitivo, actuamos como mediadores de las propuestas de los productores y las cooperativas hacia las distintas administraciones y empresas con las que se relacione el sector".

"En FECOAM contamos con dos oficinas que prestan servicio de asesoramiento a las explotaciones; esto



está dentro de las medidas del Plan Estratégico de la PAC y se trata de un asesoramiento más especializado y adaptado a diferentes tipos de explotación. Se hace un análisis, se elabora un informe técnico y se da la respuesta técnica más adecuada".

José Barea, agricultor de Benaguacil (Valencia) al frente de Servicios Agrícolas Pepe Barea afirma que "el papel del asesor técnico es fundamental. Los agricultores cuando quieren preparar una parcela necesitan y piden asesoramiento; en nuestro caso es muy frecuente el asesoramiento a la hora de hacer las nivelaciones de la parcela, porque cada cultivo requiere una pendiente adecuada para optimizar los recursos hídricos".

Agrónomos y técnicos agrícolas

¿Y qué preparación debe tener un asesor técnico? Los profesionales consultados coinciden en afirmar que ser ingeniero agrónomo o ingeniero técnico agrícola. "Por lo general, los asesores somos ingenieros agrónomos y técnicos agrícolas; en las explotaciones ganaderas podemos encontrar a la figura del veterinario", explica Beatriz Jiménez, "es una formación que te permite trabajar en diferentes áreas como la prevención de riesgos laborales, la calidad y la seguridad alimentaria, subvenciones, desarrollo de proyectos de i+D".

En BALAM Agriculture coinciden y, además, matizan: "Para desempeñar esta función debes estar dado de alta en ROPO (Registro oficial de productores y operadores de medios de defensa fitosanitaria) del Ministerio de Agricultura", explica Manuel Cortés, "para ofrecer un servicio profesional, de calidad y que el agricultor no tenga problema en entregar su producción, lo más óptimo es que quien te asesore tenga una preparación completa y un conocimiento total del sector; que en la agricultura quien te 'medique' sea un ingeniero".

José Barea va más allá: "Además hace falta mucha capacidad de absorber la información, leer mucho, informarse, porque cambian las leyes y es necesario estar muy al corriente para asesorar a los agricultores y que utilicen los tratamientos autorizados. Estamos en constante movimiento y, desde luego, que te guste lo que haces y disfrutes con tu trabajo".

Plan de Formación

La Dirección General de Desarrollo Rural, Innovación y Formación Agroalimentaria impulsa desde hace varias décadas el *Plan de formación para* técnicos del medio rural. Begoña García explica que "se trata de un plan que contempla el desarrollo de más de 50 acciones formativas anualmente dirigidas a los colectivos implicados en los procesos de cambio favorecedores del desarrollo rural, el relevo generacional de jóvenes, la visibilidad del papel de las mujeres, las nuevas tecnologías y la innovación, el asesoramiento, la sostenibilidad y la conservación de recursos".

El objetivo de estos cursos es "formar a los técnicos que trabajan en distintos ámbitos del medio rural como técnicos de las diferentes administraciones, redes y grupos de acción local, organizaciones profesionales agrarias, cooperativas y asociaciones del medio rural, agentes de empleo y desarrollo local y titulados universitarios que trabajan en el sistema de asesoramiento para los posibles beneficiarios de las ayudas de la Política Agraria Común (PAC) sobre la gestión de tierras y explotaciones". Se trata de cursos gratuitos que se desarrollan tanto presencialmente como en formato virtual, "esto ha permitido acercar más este Plan al territorio y casi triplicar el número de participantes". La información relativa al Plan de formación para técnicos del medio rural está disponible en la sección de formación del Departamento: Plan de formación continua para técnicos del medio rural

Las prioridades básicas de este Programa son la generación y transferencia de conocimientos, la innovación en la agricultura, la viabilidad de las explotaciones, la especialización en diseño y gestión de regadíos, el apoyo a jóvenes mujeres y hombres agricultores y nuevos emprendedores, la competitividad de la agricultura con otros sectores, la sanidad y el bienestar de los animales, la implantación de nuevas tecnologías, y el Plan Estratégico de la Política Agraria Común (2023-2027), entre otras.

Valor añadido

Contar con la figura de un asesor técnico, por tanto, es no solo útil para el agricultor, sino también fundamental, "contar con este profesional va a per-

El sector opina ¿POR QUÉ ES FUNDAMENTAL LA FORMACIÓN Y PROFESIONALIZACIÓN DEL ASESOR TÉCNICO?



BEGOÑA GARCÍA BERNAL Secretaria de Estado de Agricultura y

Alimentación

"El Ministerio trabaja en la identificación de líneas estratégicas que permitan alcanzar un alto nivel de formación y capacitación de los profesionales del campo, claves para garantizar la competitividad del sector agroalimentario".



BEATRIZ JIMÉNEZ

Ingeniera agrónoma del Departamento Técnico de FECOAM

"En el asesor recae la responsabilidad de un producto de calidad, con buenos rendimientos y que económicamente sea viable. Sin la figura del asesor técnico en la industria agroalimentaria la comercialización sería bastante limitada".



JOSÉ BAREA

Agricultor al frente de Servicios Agrícolas Pepe Barea

"Muchos agricultores están bien informados, pero no al nivel que nosotros; estamos al pie del cañón, al tanto de la regulación del Parlamento Europeo, nos informamos de las novedades, fechas..., nuestro asesoramiento es fundamental, pero debe ser riguroso".



MANUEL CORTÉS

Asesor técnico comercial y responsable de la sede de BALAM Agriculture Portugal

"Para ofrecer un servicio profesional y de calidad lo más óptimo es que quien te asesore tenga una preparación completa y un conocimiento total del sector; que en la agricultura quien te 'medique' sea un ingeniero".

mitir al agricultor una serie de ventajas como pueden ser racionalizar los recursos y optimizar los procesos", explica Beatriz Jiménez. "Serán productos de una calidad diferenciada, productos que encajarán con el interés del productor y con un gran valor añadido para el consumidor".

"La profesionalización y contar con técnicos asesores se vuelve imprescindible para poder llevar a cabo la actividad agraria". Porque el asesor interviene en la planificación, el seguimiento del cultivo, el análisis del estado fitosanitario del mismo, en el uso eficiente del agua, el correcto uso de los fertilizantes, planes de abonado..., "en el asesor recae la responsabilidad de un producto de calidad, con buenos rendimientos y que económicamente sea viable. Sin la figura del asesor técnico en la industria agroalimentaria la comercialización sería bastante limitada".

De la misma opinión es José Barea, que sostiene que "muchos agricultores están bien informados, pero no al nivel que nosotros; estamos al pie del cañón, al tanto de la regulación del Parlamento Europeo, nos informamos de las novedades, fechas..., nuestro asesoramiento es fundamental, pero debe ser riguroso, porque una mala utilización de algún producto puede echar a perder toda una cosecha". Manuel Cortés afirma que "hay que ir evolucionando, no solo con los tratamientos agrícolas, sino también saber de programas estadísticos, controlar la información del Ministerio de Agricultura; si no, puedes buscarle un problema al agricultor. Está claro que a día de hoy o vas evolucionando técnicamente o te quedarás estancado y no serás de ayuda para el agricultor que ha solicitado tu asesoramiento, por eso es tan importante seguir formándose".

Agricultores

En general los agricultores buscan este asesoramiento, este apoyo, sin embargo "hay de todo". José Barea explica que "el agricultor mayor es reacio, pero cuando le explicas cómo está la situación, lo entiende; el agricultor joven necesita menos de un departamento técnico, pero si no tiene una formación, no puede firmar su cuaderno de campo y debe hacerlo un profesional con una cualificación específica".

Por su parte Manuel Cortés afirma que "más que agricultores que sean reacios a que un técnico entre en su finca, creo que quedan aún los que dicen 'mi padre lo hacía así', y se están encontrando con el problema de que hay fitosanitarios que ya no están en el mercado, y evolucionas o no produces".